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由团市委、市教育局、市工商联、鹤壁日

报社、市希望工程办公室等有关单位联合郎

酒集团鹤壁办事处举办的“郎助郎·上学堂”

义卖助学活动正在进行中。鹤壁市顺成置业

有限公司在近日结束的义卖仪式上为贫困

大学生捐了 2万元。

8月 16日，鹤壁市顺成置业有限公司董

事长程紫厚在接受记者采访时说：“如果没

有社会的认可和支持，公司就没有今天的成

绩，参加公益活动是企业回馈社会的重要方

式。 我们公司希望借助‘郎助郎·上学堂’义

卖助学活动，帮助贫困大学生顺利迈入大学

校门，不能让这些成绩优异的贫困大学生因

为经济原因与大学失之交臂。 ”

据程紫厚介绍，鹤壁市顺成置业有限公

司是一家集建筑工程施工、物业管理、地产

开发于一体的集团性企业。该公司先后投资

开发了 6 栋 7 万余平方米的标准厂房和 3

万余平方米的数码科技大厦，标准厂房和数

码大厦总占地面积 100 余亩，是我市重点工

程建设项目，主体工程预计 8 月底完工。 公

司以“服务社会，创造价值，成为消费者信赖

的房地产开发商”为品牌定位，以“创意生活

新坐标”为品牌口号，秉承一贯的品质原则，

全力为社会打造更多房地产优质项目。

“鹤壁市顺成置业有限公司始终把参与

社会公益活动作为企业回馈社会的重要方

式。 ”程紫厚说。

市政协九届五次会议昨开幕

晨报讯（记者 夏国锋）8 月 16 日上午 11

时，伴随着雄壮的中华人民共和国国歌，中国

人民政治协商会议鹤壁市第九届委员会第五

次会议在市人民会堂隆重开幕。

市政协九届五次会议应出席委员 367 人，

实到 339人，符合规定人数。

市委书记丁巍、 市长魏小东到会祝贺，市

政协主席张俊成主持会议。市政协副主席冯用

全、常六、李成全、董撵群、张洪波、王辉、王合

水、孙庭瑞和秘书长苏哲在主席台前排就座。

市领导蔡永礼、李连庆、许兆儒、桂玉强、

钱伟、费银普、肖群章、刘新勇、于燕等到会祝

贺并在主席台就坐。 市政协原主席李福州应

邀出席会议。

本次大会为期两天，主要议程是补选出政

协鹤壁市第九届委员会副主席一名，常务委员

一名。 当日上午，大会通过了政协鹤壁市九届

五次会议议程。 下午，委员们分组讨论了选举

办法（草案），监票人建议名单，补选政协鹤壁

市第九届委员会副主席、 常务委员建议名单。

此外，还举行了市政协九届十八次常委会议。

8月 17日，市政协九届五次会议第二次大

会将在市人民会堂举行， 大会将补选出政协鹤

壁市第九届委员会副主席一名，常务委员一名。

8 月 1 6 日，市政协九届五次会议在市人民会堂开幕。 晨报记者 赵永强 摄

把五调腔继续唱下去

省级非物质文化遗产申请成功，淇县郝街村五调腔再次受到重视

□晨报记者 李旭阳

五调腔剧种主要流

行于豫北和豫南， 原系

乐腔戏， 后来陆续吸收

了二夹弦和冀州一带的

乱弹、 京剧以及河北梆

子的支脉京梆和河南秧

歌，于 1 9 1 6 年前后形成

了独有的腔调， 因包括

五种腔调，故名五调腔。

淇县西岗镇郝街村

的五调腔，于 2 0 1 1 年 1 2

月正式列入河南省非物

质文化遗产名录。

8 月 1 4 日上午，记

者来到淇县西岗镇郝街

村村委会大院， 郝街村

五调腔剧团就在这儿。

记者赶到时， 郝街

村五调腔剧团的工作人

员正在搭戏台。

“村里一个女学生

考上名牌大学了， 为了

庆祝， 邀请我们在村里

唱三天戏。”郝街村五调

腔剧团团长张平安边说

边把记者带到剧团办公

室。

一进办公室， 记者

就看到墙上挂着去年

1 2 月份省文化厅给郝

街村颁发的非物质文化

遗产牌匾。

办公室里堆满了箱

子、凳子、桌子等物，“这

就是我们的全部家当，

这里面装的是服装，这

是我们的灯光设备，这

是我们的 LED字幕屏

……很多东西都是新添

置的。”张平安向记者介

绍。

“流浪艺人”来承恩落户郝街村带来五调腔

《淇县戏剧志》中记载，郝街村五调腔剧团是

老艺人来承恩创建发展起来的。

来承恩，1919年生于内黄县楚旺乡来宋村，家

境贫寒，9岁开始学艺， 常年在外漂泊卖艺。 1949

年，来承恩在新乡唱戏时，戏友高清祥看中他的才

艺，因为当时淇县郝街村有很多唱乐腔的，就介绍

来承恩到郝街村落户。 后来，来承恩结识了浚县琴

师赵燕来， 两人就将原乐腔戏班改为郝街村五调

腔剧团。 五调腔就此在郝街村生根发芽。

“来承恩老师来的时候非常落魄， 就带着老

婆、挑着扁担，扁担这头是行李，那头是孩子。 ”现

任郝街村五调腔剧团团长的张平安告诉记者，来

承恩来郝街村没多久，大家就看出他有才艺，唱戏

时，花脸、红脸、青衣、小旦、小生，他都能唱。“来老

师无论是唱功还是演技都非常好， 村里人喜欢听

他唱戏。 ”来承恩把郝街村唱戏的人集中起来，开

始唱五调腔。

来承恩的名气逐渐走出郝街村， 影响到周边

乡镇，很多人慕名而来，拜他为师，学习五调腔。 郝

街村五调腔剧团也开始接到邀请，到外地演出。

为了让来承恩安心留在郝街村， 来承恩的学

生和剧团成员集资给他盖了 3 间瓦房， 还经常给

他送米、面等生活必需品。

为了感谢郝街村父老对他们一家的关爱，来

承恩在村里立了仁义碑。 碑文中写道：“来承恩在

郝街落户四十余年，膝前三子一女，均已成家，政

府干部乡亲邻里待俺情深似海，恩重如山。 为表心

意，不忘党恩，立仁义碑一块，敬谢全村父老。 ”

“申遗”成功，五调腔再度受到重视

随着社会的发展，很多年轻人外出打工，关注

五调腔的人越来越少，更不用说学习的人了，五调

腔逐渐被郝街村人遗忘。

张平安说，要不是这次“申遗”，五调腔真可能

会失传。

2010年， 河南省非物质文化遗产申请工作开

始，淇县北阳镇黄堆村第一时间得到这个消息，黄

堆村也有几个人师从来承恩学过五调腔， 黄堆村

的人就到郝街村找会唱五调腔的人去唱戏， 作为

“申遗”条件。

“我得知这一情况后，立即将情况汇报给淇县

非物质文化遗产保护中心副主任张大保。 ”张平安

说，张大保得知消息后，立即来到郝街村核实。

郝街村有来承恩立的仁义碑， 还有一些老照

片，可以证明五调腔是郝街村的。 张大保立即向县

里汇报，7天内，张大保和张平安、周在楼等人准备

材料，整理剧本。 他们把材料整理好后，送到县里，

县里再送到市里，最终通过省里的审核，“申遗”成

功。 2011年 12月，郝街村接到省文化厅颁发的非

物质文化遗产牌匾。

新剧本给五调腔注入新鲜血液

文章开头提到的那个考上名牌大学的女孩，

是周在楼的孙女。 周在楼是五调腔的重要传承人

之一，他还创作了多部剧本，给五调腔的发展注入

了新鲜血液。 周在楼结合淇县旅游文化编的《鬼谷

子出世》 等剧目深受广大戏迷喜爱， 另一个剧本

《戏魂》也已写好草稿。

“我这次要求在村里演出，除了庆祝孙女考上

大学，还有一个更重要的想法。 五调腔已经成为省

级非物质文化遗产， 我们要借这个机会让五调腔

重新走上舞台，走入百姓生活，逐渐走入市场。 ”周

在楼说。

“五腔调重新走上舞台，群众反响还不错。 ”张

平安告诉记者，第一场演出结束后，不少群众说不

错，“这也增加了我们的信心。 剧团几个负责人集

资 20000 余元添置了灯光、音响、服装等设备。 我

们打算购置一批儿童穿的戏服， 村里的学生如果

感兴趣可以利用周末或节假日到这儿练练。 没想

到，消息一传出，很多家长带着孩子来报名，这让

我们更有信心将五调腔好好传承下去。 ”

目前， 鹤壁市和淇县的文化部门已将五调腔

列入非物质文化遗产保护名录， 建立了五调腔剧

种拯救保护小组，并成立五调腔活动中心场所，动

员老一代演出人员培养新一代演出人员， 并制订

了相关保护计划。

“4位亲人相继离世，

父女俩又遇车祸”后续

张文锦基本康复寻恩人

捐了 1 万元的好心人

你在哪里？

晨报讯（记者 夏国锋 实习生 于雯

雪）“感谢《淇河晨报》和众多好心人的帮助，

现在我已基本康复，谢谢那些曾经帮助过我

和父亲的人。 我想通过晨报寻找那位给我捐

了 1 万元但没留名的好心人， 我要当面道

谢。”8月 14日上午，淇县庙口镇下曹村的张

文锦和亲人来到《淇河晨报》采编大厅。

4 年来，张文锦的妈妈、奶奶、爷爷相继

离世， 照顾她生活的姨妈也遭遇车祸身亡，

家中债台高筑。 今年 2 月 7 日，父女俩遭遇

车祸均被轧成骨折。 他们正无助时，张文锦

就读的淇县朝歌镇初级中学师生把 8741 元

捐款送到医院。 本报 2 月 23 日对此事进行

了报道，之后有多位热心市民捐款。

“我现在恢复得很好，已经回学校上学

了，一年后就可以进行二次手术取出固定钢

钉。 ”张文锦告诉记者，“由于当时没钱，爸爸

只做了一条腿的手术， 现在勉强能走路，但

已经丧失劳动能力了。 ”

张文锦的姥姥说，如何感谢、回报那些

帮助过他们的好心人， 是他们最挂心的事

情。“特别是 2月 25日到淇县人民医院给文

锦捐了 1 万元却没有留名的那位好心人，我

们很想当面感谢他。 ”

据张文锦的家人回忆，那位好心人是个

40 岁左右的男子，背头，比较白净，175 厘米

左右，2月 25日上午近 11时到医院留下钱后

就匆匆离开了。“如果谁知道这位好心人的情

况，请告诉我们，我们想当面感谢他。 ”

参加公益活动是企业

回馈社会的重要方式

———访鹤壁市顺成置业有限

公司董事长程紫厚

□鹤壁日报记者 岳婷婷 /文

淇河晨报记者 张志嵩 /图

程紫厚


